

Belgrano, ni a Mariano Moreno, ni a D. José de la Luz; ni es justo exigir que, a la manera del simpático Alvear, todos los presidentes americanos hagan por Europa una *tournee* de presentación. Es necesario resignarse a leer, a enterarse, venciendo nuestra pereza, nuestro suicida indiferentismo. Mientras los españoles desconozcan el mapa de América y no se familiaricen con su historia—viva y escrita por los hombres que va a *descubrirnos* Ghiraldo—, la noble y fuerte idea de la comunión hispanoamericana seguirá siendo un tópico oratorio.

Hemos recibido

EN BOLIVIA SE PERSIGUE A LA
FEDERACION DE ESTUDIANTES.
PRISIONES Y DEPORTACIONES

CIRCULAR DE LA FEDERACION
DE ESTUDIANTES DE CHILE A LAS
FEDERACIONES SIMILARES DE AMERICA

FEDERACION DE ESTUDIANTES DE CHILE
SANTIAGO

Santiago, 30 de noviembre de 1922

Señor Editor del REPERTORIO AMERICANO,
San José de Costa Rica.

LA libre manifestación de las ideas conquistada en cruenta lucha con seculares poderes reaccionarios, ha sido, una vez más, desconocida en nuestra América. El silencio de una prensa sumisa siempre al dictado de los altos intereses, y, por otra parte, el ejercicio arbitrario de la censura internacional, habían mantenido oculta la angustiosa situación porque atraviesan los estudiantes libres de Bolivia. Y hoy que por múltiples y verídicos conductos es conocida, la Federación de Estudiantes de Chile, se apresura a hacer sentir su más fervorosa protesta al denunciar a la juventud del Continente, que en Bolivia se encarcela, se persigue y se destierra a los estudiantes que, inconformes con las autoridades constituidas, han tenido la nobleza viril de expresar públicamente sus convicciones.

Cúmplenos manifestar, para mayor justeza en los juicios y apreciaciones que se establezcan, que no consideramos al adoptar nuestra actitud condenatoria las particulares doctrinas que hayan sido objeto de impugnación y causa de los denunciados ataques contra la libertad y la humanidad. Nos basta que los afectados sean estudiantes, para sentirnos unidos a ellos por la fraternidad de la acción y la simpatía solidaria de nuestra juventud. En caso como el que nos ocupa, todo silencio significa para nosotros complicidad. Por eso, aunque nuestro grito resuene tardíamente para evitar la consumación lamentable de la iniquidad, servirá para dar a entender a los que aun ejecutan la violencia y la coerción sistemática con las doctrinas contrarias a sus intereses deleznable de

Basta de discursos. ¡A la escuela, españoles! Ghiraldo va a decirnos quién fué Belgrano, quién San Martín, y cuáles son los límites de Honduras, de Bolivia y del Paraguay... Porque—permítaseme la graciosa expresión estudiantil—en todas las asignaturas americanas estamos *peces*, y nos viene admirablemente la enciclopedia de Ghiraldo, que habrá de ser vibrante como sus versos y clara y vigorosa como sus dramas. Una rápida ojeada sobre el primer volumen me permite profetizarlo así.

(La Voz, Madrid).

bandería, cual es el juicio que sus vejámenes merecen a los espíritus libres del Continente.

Por el delito de hacer declaraciones decisivas y rotundas ha sido disuelta la Federación de Estudiantes de Bolivia y Hugo Montes, Genaro Mariaca y Teddy Hartmann, Presidente y vicepresidente de la institución, se encuentran confinados en el interior de la República; por el delito de opinar, sufren encarcelados como vulgares delincuentes los más distinguidos dirigentes estudiantiles y más de veinte federados; por el delito de ser digno,—y citamos este caso como una muestra de los procedimientos del señor Saavedra—ha sido durante semanas mantenido en el panóptico de la Paz, en la misma celda de un varioloso, el compañero estudiante Carlos Salinas.

Y estos hechos son ignorados en América; estos hechos no pasaban la frontera donde los emisarios del despotismo resguardan celosamente el vacilante prestigio de la camarilla gubernativa. Ahora que los conocemos en toda su desnuda y pavorosa simplicidad, cumplimos con el deber de hacerlos llegar a conocimiento de todas las Federaciones Universitarias de América para que uniendo ellas sus protestas a nuestra protesta llegue a formarse en el Continente una fuerza moral, capaz de señalar a los culpables las normas de justicia y de respeto a la personalidad de los hombres.

(Firmado)

EUGENIO GONZÁLEZ R.
Presidente.

RAÚL SILVA CASTRO.
Secretario.

Noviembre 30 de 1922.

FEDERACION DE ESTUDIANTES DE CHILE
SANTIAGO

Al Sr. Presidente de la República de Bolivia,
La Paz.

La Federación de Estudiantes de Chile, conociendo recientemente la prisión y persecución por ideas de los estudiantes bolivianos, hace llegar a usted su protesta más honda por el atropello inaudito contra la

libertad y la humanidad que esto significa y le manifiesta que es un deseo imperativo de los estudiantes de Chile la inmediata liberación de sus hermanos de Bolivia.

(Firmado)

EUGENIO GONZÁLEZ.
Presidente.

RAÚL SILVA,
Secretario.

Nº 1310-22.

San José, 22 de diciembre de 1922.

Sr. Director de REPERTORIO AMERICANO.

Ciudad.

Señor Director:

Me es honroso informar a Ud. que de conformidad con lo estipulado en el artículo 6, inciso 3º, de la Convención Postal Panamericana de Buenos Aires, desde esta fecha podrán circular, exentos de porte, los ejemplares de ese importante periódico que se remitan en calidad de canjes a los siguientes países que ya han ratificado la precitada Convención:

Estados Unidos de Norte América, México, Argentina, Uruguay, El Salvador y la República Dominicana.

Para que los periódicos destinados al fin indicado puedan expedirse francos de porte, deberán ostentar el sello o membrete de su respectiva Administración, y la inscripción que diga: CANJE.

«Artículo 6.

3º—Las Partes contratantes convienen en acordar franquicia de porte para un ejemplar que en canje expidan los diarios y otros periódicos americanos, por cada destinatario, cuando esas publicaciones sean de manifiesta seriedad y traten asuntos de interés general».

De Ud. con la mayor consideración muy atento servidor,

F. NORIEGA.
Director General.

GRAN

Hotel Metropoli

Unico en su género

Calle 4ª Sur y Avenida 2ª Oeste.

Teléfono Nº 861—Apartado Nº 1193

Comida exquisita - Cuartos muy cómodos

— Menú especial: —

Jueves y Domingo

Víctor Céspedes Duke

Propietario